

Rostros hawaianos de costumbres boricuas

Varios antepasados del clan se embarcaron a Hawaii desde Guánica

POR RICARDO CORTÉS CHICO
rcortes@elnuevodia.com

YAUCO -El pedazo de suelo boricua que por última vez pisaron los hermanos Serafín y Creaonta Mori, fue en la bahía de Guánica en el 1901, cuando se embarcaron para trabajar en las plantaciones de azúcar en Hawaii.

Más de 105 años después, decenas de los descendientes de los hermanos recorrieron la zona en la que sus antepasados dijeron adiós a la tierra que los vio nacer. Esto con motivo de la celebración de una reunión con sus parientes, descendientes de la parte de la familia que se quedó en las montañas del barrio Aguas Blancas de Yauco.

Con el pasar de los años y en la medida que adoptaban parte de la cultura hawaiana, perdieron algo de sus raíces puertorriqueñas. Pero, aún conservan algunas. Son igual de fiesteros que sus parientes boricuas y atesoran la unión familiar, manifestó Deborah Lynn Cornwell, de 53 años.

“No sé muy bien cuándo empezó como tal, pero la tradición comenzó alrededor del cumpleaños de mi abuela Juana María Mori, que era la hija de Serafín, el que emigró a Hawaii”, recordó Cornwell.

Anualmente, los descendientes de los hermanos se reúnen en un compartir en las playas de Hawaii.

Monserrate Mori Torres, de 81 años, dijo que la familia en Puerto Rico comenzó con la llegada de Ignacio Mori Romani a mediados del Siglo XIX. En el 1815, Fernando VII, rey de España, concedió por decreto la Real Cédula de Gracia, que permitió la llegada de extranjeros y liberalizó el comercio.

Mori Romani viajó a Puerto Rico invitado por Juan Pietri, un terrateniente de origen corso establecido en Yauco. Según Mori Torres, en el viaje a Puerto Rico, la embarcación paró en Martinica debido a que se averió. Durante esta estadía en la Antilla Menor conoce a la mujer, cuyo nombre no precisó, que fue su primera esposa.

Inicialmente se estableció en Mayagüez pero a los pocos años se mudó a Yauco donde había varias familias de origen corso. En total, Mori Romani tuvo 16 hijos en tres esposas.

De estos, Serafín y Creaonta migraron a Hawaii. El resto permaneció en la Isla, principalmente en Aguas Blancas, donde en la actualidad hay unos terrenos que se conocen como el Llano Mori, dentro de lo que en el pasado estaba la finca de Juan Pietri.



AJNE MORI comparte con amiga las fotografías de la familia, cuyos miembros se desplazaron de Puerto Rico hasta Hawaii para trabajar en los cultivos de caña de azúcar.